
Procès-verbal du Comité d'accompagnement pour

l'aéroport de Liège du 27 septembre 2024

Présents :

Membres

r Monsieur Denis LEMERCINIER, représentant du Ministre Adrien DOLIMONT

r Monsieur Christian DELCOURT, responsable communication à Liege Airport

r Monsieur Thibaut de VILLENFAGNE, représentant suppléant de la SOWAER

o Monsieur Thibaud SMOLDERS, représentant effectif de la commune d'Awans

o Monsieur Etienne CARTUWETS, représentant effectif de la commune de Faimes

r Monsieur Henri CHRISTOPHE, représentant effectif de la commune de Fexhe-le-Haut-Clocher

r Madame Véronique PASSANI, représentante suppléante de la commune de Flémalle

e Monsieur Emmanuel LIBERT, représentant suppléant de la commune de Juprelle

r Madame lsabelle ANDRE, représentant effective de la commune de Liège

r Monsieur Francis DEJON, représentant effectif de la commune de Saint-Georges-sur-Meuse

r Monsieur Hubert JONET, représentant effectif de la commune de Verlaine

r Madame Evelyne KERZMANN, représentante suppléante de la commune de Geer

r Madame Gisèle MAGNO, secrétaire du Comité, SOWAER-Environnement Liège

r Madame Virginie DEFRANG-FIRKET, représentante de la commune de Neupré

o Monsieur Freddy LIXON, représentant suppléant de la commune d'Ohey

r Madame Géraldine DESILLE, représentante effective du Ministre Adrien DOLIMONT

r Monsieur Nicolas THISQUEN, représentant effectif de la SOWAER

I Monsieur Jean-Michel JAVAUX, représentant effectif de la commune d'Amay

o Monsieur Didier LACROIX, représentant suppléant de la commune d'Amay

r Monsieur Grégory PHILIPPIN, représentant effectif de la commune d'Ans

r Monsieur Philippe SAIVE, représentant suppléant de la commune d'Ans

r Monsieur Johan ANCIA, président et représentant effectif de la commune d'Engis

r Madame Valérie HIANCE, représentante effective de la commune de Bassenge

r Monsieur Audun BROUNS, représentant suppléant de la commune de Bassenge

r Monsieur Salvatore FALCONE, représentant effectif de la commune de Grâce-Hollogne

r Madame Sophie THEMONT, représentante effective de la commune de Flémalle

e Madame Bojana VlSlC, représentante effective de la commune d'Herstal

r Madame lsabelle THOMSIN, représentante suppléante de la commune d'Herstal

o Madame Christine SERVAES, représentante effective de la commune de Juprelle

r Monsieur Joseph SIMONE, représentant effectif de la commune d'Oupeye

o Monsieur Christian BRAGARD, représentant suppléant de la commune d'Oupeye

r Monsieur Jean-Michel ROUFFART, représentant suppléant de la commune de Saint-Georges-

Membres invités

Excusés

sur-Meuse
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Début de la réunion : 14h35

r Monsieur Jean-François RAVONE, représentant effectif de la commune de Villers-le-Bouillet
o Monsieur François WAUTELET, représentant suppléant de la commune de Villers-le-Bouillet
r Monsieur Philippe MORDANT, vice-président et représentant effectif de la commune de

Donceel
r Monsieur Arnaud DELVAUX, représentant suppléant de la commune de Donceel
r Madame Laura IKER, représentante effective de la commune d'Esneux
r Madame Pauline GOBIN, représentante suppléante de la commune d'Esneux
o Monsieur Pol GUILLAUME, représentant effectif de la commune de Braives
o Monsieur Xavier LlSElN, représentant suppléant de la commune de Braives
o Monsieur Jean-François BRILION, représentant effectif de la commune de Crisnée
o Monsieur Pol GUILLAUME, représentant effectif de la commune de Braives
r Monsieur Bernard A[[ELYN, représentant effectif de la commune de Herve
o Monsieur Sébastien HERBIET, représentant de la commune de Nandrin
o Monsieur Ernur COLAK représentant effectif de la commune de Visé
o Monsieur Yves DE FLINES représentant suppléant de la commune de Visé

La réunion a lieu en présentiel.

Monsieur CHRISTOPHE assure la présidence du Comité en l'absence de Monsieur ANCIA.

1 Aoorobation procès-verbalde la réunion du 2liuin2O24

Le Comité approuve à l'unanimité le procès-verbal du 21. juin2O24.

2. ChanFement de représentant

En du 19 iuilleT2024,le Collège de la ville de Liège a décidé qu'lsabelle ANDRE représentera la ville
en tant qu'effective et Vincent LESAGE en tant que suppléant.

Marie Léonie COLPIN, membre suppléante, ne représentera plus la commune de FAIMES.

3. Evolution de l'aéroport et statistiques commerciales

Le président donne la parole à Monsieur Delcourt pour présenter les différents chiffres
(présentation jointe en annexel.

Liege Airport poursuit sa croissance au niveau des mouvements totaux avec 68% de vols de jour et
32% de vols de nuit. ll convient de rappeler qu'avant la restructuration des activités de Fedex, on
était à environ 50% de vols de nuit.

Concernant le tonnage transporté, la part d'import est de plus en plus importante (58% au lieu de
54% en 2023) surtout en provenance de la Chine. Les exports de l'Europe vers la Chine sont
moindres car le marché allemand est grippé actuellement.

Liege Airport s'attend d'ici fin d'année à atteindre 1.150.000 tonnes transporté sur la totalité de
l'année 2024.
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Le président donne la parole aux membres du comité pour faire part de leurs questions ou

remarques

A la question de savoir si le type d'avion utilisé de nuit a été modifié au vu de la diminution des

vols durant cette période, il est répondu qu'il y a moins de petits et moyens porteurs dans la

mesure où la majorité de ceux-ci se sont déplacés vers les aéroports de Paris à la suite de la

restructuration des activités de Fedex.

4. Plaintes < it r> 2024

Le président donne la parole à Monsieur de Villenfagne afin de présenter les statistiques des

plaintes liées aux nuisances sonores de l'aéroport enregistrées par la SOWAER sur les 8 premiers

mois de l'année 2024 (présentotion iointe en annexel.

Les plaintes ont plus que quadruplé par rapport à l'année précédente :8.452 plaintes émises par

262 personnes dont 72o/o sonTsitués en dehors du PDLT. Cette très forte augmentation des plaintes

n'a pu être mise en lien avec un quelconque changement au niveau de l'activité de l'aéroport.

Le service qui gère ses plaintes a dû être temporairement renforcé

ll convient de rappeler que la DPR mentionne le fait de concentrer les efforts sur les riverains

réellement impactés par les nuisances sonores.

Le président donne la parole aux membres du comité pour faire part de leurs questions ou

remarques.

A la question de savoir si la SOWAER a rencontréles22 plaignants, il est précisé que la plupart ne

souhaite pas rencontrer le service. lls demandent un traitement de leur réponse par mail alors

qu'effectivement une rencontre permettrait une meilleure compréhension mutuelle.

5. Divers

a Etat d'avancement mesures d'accompagnement

Le président donne la parole à Monsieur de Villenfagne afin de présenter l'état

d'avancement des dossiers (insonorisation, acquisition, ...) depuis l'élargissement du PEB

en 2O22 qui a ouvert le droit aux riverains concernés à de nouvelles mesures

d'accompagnement (présentation iointe en annexel.

Mesures sonores en dehors du PDLT - Etat d'avancement

Le président donne la parole à Monsieur de Villenfagne.

A ce jour, 20 communes ont demandé à bénéficier de mesures sonores en dehors du PDLT.

Les 2 dernières communes qui ont adressé leur demande sont Amay et Huy pour lesquelles

les points de localisation des sonomètres sont à fixer.

Les sonomètres vont pouvoir être installés à Ohey dans les prochains jours.

Les mesures ont été réalisées dans L7 communes'

a
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Les rapports de mesures ont été analysés pour 11- communes et les résultats vont pouvoir
leur être communiqués.

Les 11 communes concernées sont : Hannut, Visé, St-Nicolas, Nandrin, Neupré, Juprelle,
Crisnée, Liège, Oreye, Braives et Flémalle.

Un courrier leur parviendra dans les prochains jours afin de fixer une réunion avec le
collège pour leur présenter les résultats.

Les mesures réalisées sur ces communes se situent, de manière générale, sous les niveaux
de bruit maximum à atteindre hors du PDLT.

Partenariat multimodalentre Liege Airport et Liège Logistics lntermodal

Le président donne la parole à Monsieur Delcourt (présentation jointe en annexel.

L'accord entre Liege Airport et Liege Logistics lntermodal (LLl) constitue la première
réalisation de la vision de la multimodalité de Liege Airport.

Liege Airport va commercialiser la zone de Cubber avec un investissement de LLI de 25
millions d'euros.

Des portiques seront installés afin de traiter plus de containers par le rail. La volonté est
qu'il y ait 4,5 fois plus de trains et moins de camions sur la route.

Liege Airport a l'intention d'annoncer, dans les prochaines semaines, un partenariat
marketing avec plusieurs opérateurs logistiques belges actifs dans la multimodalité.

a Rapport d'activités de l'ACNAW

Le nouveau rapport d'activités (20231 de I'ACNAW disponible sur leur site internet
https://acnaw. be/home/pu blications/ra ppo rts-dactivite. htm I

Fin de la réunion : 15h20

a
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Evolution de l’aéroport et 
statistiques commerciales
27 septembre 2024

Christian Delcourt







Partenariat multimodal entre Liege Airport 

et Liège Logistics Intermodal



• Partager le réseau commercial 
international de Liege Airport afin 
d’accueillir de nouveaux acteurs 
intéressés par le transport ferroviaire ;

• Offrir des services plus larges et plus 
attractifs pour les logisticiens

• + de trains et – de camions

• Partager l’expertise de LLI dans la 
conception et l’exploitation de 
terminaux intermodaux en vue de la 
création d’une nouvelle plateforme air-
rail-route

Prise de participation de 10% de Liege Airport 
dans LLI.

Un partenariat
 pour quoi faire?



Des investissements conséquents  
pour:

• Développer et augmenter les 
capacités de la plateforme tout 
en optimisant son 
fonctionnement

• Atteindre les objectifs ambitieux 
wallons, belges et européens de 
report modal du fret de la route 
vers le rail. 

Des objectifs
publics ambitieux



• +26% de marchandises d’ici 2040*

• Plan Rail 2030 (+100% d’ici 2030)

• Eviter 44.000 camions suppl.

• Vision FAST 2030 – marchandises

• Renforcer la Wallonie au cœur des 
échanges, au service de l’industrie

• Soutenir les nœuds intermodaux et 
valoriser les ZAE multimodales

• DPR 2024

Un contexte BE/WL

*Bureau Fédéral du ¨Plan - Perspectives de la demande de transport en Belgique à l’horizon 2040



Infrastructures actuelles



Modifier le mode d’exploitation de la plateforme

9

Extension 750m

Portique 1
+ 2 voies

Portique 2

Zone de transfert
Chemin de roulement
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Impact sur la capacité

11

Actuelle IN/OUT Avec investissement  terminal + 
voroux

Capacité trains/semaine 16 28

Capacité conteneurs annuel 40000 180.000

Capacité max entreprosage sol 284 969

Capacité train x 4,5

Capacité au sol x3

Objectifs: Faire de Liège, le hub intermodal pour des liaisons intercontinentales (Chine, Europe, UK)



Exemple d’une méga plateforme (DB Megahub Lehrte)



Situation projetée du Liege Railport



Merci pour votre attention



Comité d’accompagnement 
pour l’aéroport de Liège  

27 septembre 2024



Plaintes « bruit »

De  janvier à août 2024



Evolution annuelle des plaintes « bruit »
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Evolution mensuelle des plaintes « bruit » 
et plaignants

Au total, 8.452 plaintes « bruit » émanant de 262 plaignants
76% des plaintes ont été émises par 22 plaignants dont 12 primo-

arrivants
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Répartition des plaignants « bruit » par 
rapport au PDLT

72%

28%

Hors PDLT PDLT



Nombre de plaignants par commune

Répartition des plaignants sur 51 communes

Le plus de plaignants: Liège (42), Ans (29) et Flémalle (22)

42
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➢Toutes les plaintes ont été traitées. 
1er semestre 2024: délai moyen de traitement de 
37 jours

➢ Encodage des réponses aux plaintes en cours 
    → pas d’analyse disponible actuellement

 



➢ 99% des plaintes concernent 1 vol ciblé

➢ Les plaintes concernent davantage les vols de
    jour que les vols de nuit

➢ La majorité des plaintes concernent les gros
    porteurs et les vols en sens normal



➢ Explosion mondiale des tentatives de piratage 
informatique

➢ Nombreux mails plateforme Stop Alibaba 
identifiés comme mails frauduleux et non 
délivrés à la SOWAER

➢ Mission de la SOWAER: analyser toutes les 
plaintes afin de relayer le ressenti des riverains 
aux autorités

 



➢ 10 juillet 2024: les citoyens sont invités à utiliser 
les formulaires en ligne de la SOWAER pour que 
leur demande soit enregistrée et traitée

➢ La majorité des utilisateurs de la plateforme Stop 
Alibaba continuent à l’utiliser 

→ Leurs plaintes ne sont plus comptabilisées,
    ce qui explique la baisse des plaintes 
    enregistrées depuis juillet

 



Mesures 
d’accompagnement

au 31 août 2024



Depuis la révision du 
PEB en 2022

39 formulaires
inscription retirés par 
les riverains

ACQUISITIONS

ANS 9

AWANS 4

FLEMALLE 16

GRACE-HOLLOGNE 2

JUPRELLE 2

SAINT-GEORGES 5

VERLAINE 1



Depuis la révision
du PEB en 2022

345 formulaires
inscription retirés
par les riverains

Insonorisations en A’, B’ et C’ 

ANS 117

AWANS 18

FLEMALLE 78

GRACE-HOLLOGNE 76

JUPRELLE 8

SAINT-GEORGES 34

VERLAINE 14



Depuis la révision
du PEB en 2022

578 formulaires
inscription retirés
par les riverains

Insonorisation en D’
ANS 165

AWANS 49
FLEMALLE 42

GRACE-HOLLOGNE 133
JUPRELLE 77

SAINT-GEORGES 33
VERLAINE 61
FAIMES 1
OUPEYE 14
ENGIS 3



Acquisitions

1.617 maisons acquises

ANS 343

AWANS 29

FLEMALLE 302

GRACE-HOLLOGNE 508

JUPRELLE 9

SAINT-GEORGES 426



Insonorisations en
A’, B’ et C’

2.962 habitations insonorisées

ANS 1041

AWANS 15

FLEMALLE 388

GRACE-HOLLOGNE 412

JUPRELLE 179

SAINT-GEORGES 846

VERLAINE 81



Primes 
insonorisation
en D’

2.886 primes versées

ANS 598
AWANS 207

BASSENGE 4
FLEMALLE 379

GRACE-HOLLOGNE 614
JUPRELLE 307

SAINT-GEORGES 266

VERLAINE 363
VILLERS-LE-BOUILLET 4

FAIMES 7
OUPEYE 136
ENGIS 1



www.sowaer.be 

Numéro gratuit : 0800/25 747

http://www.sowaer.be/
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